



11, Chemin Perrualt-de-Jotemps, 1217 Meyrin

Tel:(41-22) 799 43 00 Fax:(41-22) 799 43 02

№ UZ/24 – 24

The Permanent Mission of the Republic of Uzbekistan to the United Nations Office and other International Organizations in Geneva presents its compliments to the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights and has the honour to convey enclosed herewith Uzbekistan's response to the joint communication by the Special Rapporteur on the rights to freedom of peaceful assembly and of association, the Working Group on Arbitrary Detention and the Special Rapporteur on the promotion and protection of the right to freedom of opinion and expression (*Ref. №: AL UZB 3/2023 dated 28 September 2023*).

The Permanent Mission of the Republic of Uzbekistan avails itself of this opportunity to renew to the OHCHR the assurances of its highest consideration.

Enclosure: 1 file.



Geneva, 18 January 2024

Attn.: Special Procedures Branch

Office of the United Nations
High Commissioner for Human Rights
GENEVA

**RESPONSE OF UZBEKISTAN
TO THE JOINT COMMUNICATION FROM THE SPECIAL
RAPPORTEUR ON THE RIGHTS TO FREEDOM OF PEACEFUL
ASSEMBLY AND ASSOCIATION, THE WORKING GROUP ON
ARBITRARY DETENTION AND THE SPECIAL RAPPORTEUR ON
THE PROMOTION AND PROTECTION OF THE RIGHT TO
FREEDOM OF OPINION AND EXPRESSION REGARDING THE
CASES OF THE FOLLOWING GROUP OF CITIZENS:
K. ALLAKULOV, A. AKHADOV, A. ABDURAKHMANOV,
V. EGAMBERDIEVA, M. ERMATOV, L. KARIMOVA,
S. KHADJAEV, B. KHUDAYBERGANOVA, A. KURBANOV,
S. MUMINOV AND M. UBAYDULLAYEV.**

INTRODUCTION

1. On 28 September 2023, Clement Voule, the Special Rapporteur on the rights to freedom of peaceful assembly and of association, Matthew Gillett, the Vice-Chair on Communications of the Working Group on Arbitrary Detention and Irene Khan, the Special Rapporteur on the promotion and protection of the right to freedom of opinion and expression sent a joint communication to the Government of Uzbekistan regarding the cases of the following citizens of Uzbekistan: K. Allakulov, A. Akhadov, A. Abdurakhmanov, V. Egamberdieva, M. Ermatov, L. Karimova, S. Khadjaev, B. Khudayberganova, A. Kurbanov, S. Muminov and M. Ubaydullayev.

2. Uzbekistan, as a member of the Human Rights Council, faithfully fulfils its international human rights obligations and is determined to maintain a constructive dialogue with United Nations mechanisms, including special procedures, which are a vital aspect of a strong and effective international human rights protection system.

3. This response was prepared by the National Centre for Human Rights of Uzbekistan on the basis of information provided by the Supreme Court, the Ministry of Justice, the Ministry of Internal Affairs and the State Security Service.

4. Uzbekistan, maintaining constructive interaction with the special mandate holders of the Human Rights Council, submits **the following information in response to the joint communication.**

1. Additional information and comments

5. On 4 June 2020, Professor K. Allakulov, Doctor of Economics and former Rector of Termez State University, announced plans to create a new social democratic party in Uzbekistan and his intention to run for president in 2021.

6. On 7 April 2021, Mr. Allakulov and others applied to the Ministry of Justice for State registration of the Social Democratic Party “Haqiqat va taraqqiyot” (“Truth and Progress”). A total of **9,873** signatures were collected for the party’s State registration. Specifically, the application of 7 April 2021 was accompanied by **7,675** signatures (plus **944**) and the application of 7 June by **1,254** signatures of persons who had expressed a desire to join together in this party.

7. In accordance with the procedure established by law, the Ministry of Justice considered the applications and accompanying documents for State registration of the social democratic party “Haqiqat va Taraqqiyot” on two occasions. In the course of examining Mr. Allakulov’s application, it was found that **42** people on the list of signatures were deceased and that **2,292**

persons withdrew their signatures, indicating that they had signed other documents not related to the registration of a political party.

8. As a result of the review, it was found that the documents for State registration of the party were submitted without complying with the requirements of the Political Parties Act and the Non-Governmental Non-Profit Organizations Act. In particular, under article 6 of the Political Parties Act, the formation of a political party requires at least 20,000 signatures of citizens residing in at least eight territorial entities (provinces), including the Republic of Karakalpakstan and the city of Tashkent, who wish to join together in a party. On the basis of the above, the Ministry of Justice refused the State registration of the social democratic party “Haqiqat va Tarakqiyot”.

9. On **15 May 2023**, the Ministry of Justice received an application from Mr. Allakulov and others concerning the registration of a democratic party “Haqiqat, taraqqiyot va birdamlik”. The documents submitted for registration of the new party contained a total of **10,777** signatures of citizens who expressed a desire to join together in this party.

10. The Ministry of Justice’s examination of the documents submitted revealed that the list of citizens who expressed a desire to join together in this party included:

- **145** persons who had died before the inaugural conference on the founding of the political party;
- **23** minors;
- **3,900** persons who subsequently withdrew their signatures because they had mistakenly thought that they were voting for the “Open budget” project in order to obtain funds for paving roads and modernizing communication systems;
- **1,775** persons whose identity was not established owing to the lack of personal data;
- **2,257** persons whose signatures were obtained electronically, which is not provided by law;
- **844** persons who did not express a desire or submit a signature for the purpose of forming a party;
- **185** persons recognized as legally incompetent;
- **209** persons not resident in Uzbekistan.

11. Upon examination of the application, only **1,439** signatures were accordingly recognized as valid. In view of the fact that, under article 6 of the Political Parties Act, the formation of a political party requires at least 20,000 signatures of citizens residing in at least eight territorial entities (provinces), including the Republic of Karakalpakstan and the city of Tashkent, who wish to join together in a party, the Ministry of Justice, after consideration of the application and the package of constituent documents, decided on 15 June 2023 to refuse to register the political party “Haqiqat, taraqqiyot va birdamlik demokratik partiyasi”. The founders were informed of their right, under article 9 of the Political Parties Act, to appeal to the Supreme Court against the refusal to register a political party.

12. The Ministry of Justice received applications from the “Haqiqat, taraqqiyot va birdamlik” party and signatures of citizens’ votes on 14 and 17 July. According to Ministry data, the party submitted **9,828** signatures of citizens in the 14 July application, including:

- signatures of 10 people who died before the founding conference of the political party;
- 13 minors;
- 1,157 people who had mistakenly signed up to the Open Budget project to obtain funds for asphaltting mahallas (neighbourhoods) and upgrading the sewage system and then withdrew their signatures;
- 1,190 people whose identity was not established owing to the lack of personal data;

- 5, 816 people whose signatures were obtained electronically, which is not provided by law. Over 1,000 signatures obtained electronically were on the list of signatures previously submitted to the Ministry;
- 359 people who did not express a desire to form a party and had not signed anything;
- 22 people recognized by a court as legally incompetent;
- 137 persons not resident in Uzbekistan;
- signatures of 46 persons indicated in the signature sheet had already been submitted to the Ministry for party registration on 15 May 2023 (i.e. duplicated).

11. Another 1,388 signatures were submitted on 17 July – after the end of the three-month period since the party’s organizing committee began its activities (16 April).

12. The total number of signatures of citizens who expressed a desire to join the party in accordance with the law that were voluntarily submitted by the party’s organizing committee to the Ministry of Justice amounted to **2,517**. Taking account of the fact that, by law, the formation of a political party requires at least 20,000 signatures of citizens residing in at least eight territorial entities of the country, including the Republic of Karakalpakstan and the city of Tashkent, who wish to join together in a party, while the number of signatures submitted for registration of the “Haqiqat, taraqqiyot va birdamlik” party proved to be insufficient, the Ministry of Justice refused to register the party.

13. The Government of Uzbekistan draws the attention of the Human Rights Council special procedure mandate holders to the fact that the requirements of the Political Parties Act on the number of sponsors of the establishment of a party (50 persons), the number of signatures of citizens wishing to join a party (20,000), the time limit for collecting signatures (three months), the time limit for submitting registration documents (one month) and the time limit for considering applications for registration (one month) are not burdensome, discriminatory or restrictive in nature, since they equally apply to all political parties, and create realistic conditions for the formation of parties in a country with a population of more than 36 million. The threshold of 20,000 signatures is less than 1 per cent of the total population of the country.

14. The legal requirement to collect the signatures of 20,000 citizens in support of the formation of a party is determined by the need to take into account the interests of the nations and nationalities living in the country; to prevent the establishment of parties based on principles of parochialism and clannishness, which would promote the interests of a narrow group of people for the sake of achieving their own goals, to the detriment of State and national interests; and to ensure the democratic foundations of society and the State.

2. Measures taken to ensure that human rights defenders and civil society representatives can exercise their legitimate human rights work, including through the exercise of their rights to freedom of opinion and expression, of peaceful assembly and of association, and that the civic space is protected, including in relation to political affairs, without fear of reprisals, judicial prosecution or criminalization of any kind.

15. More than 9,000 non-governmental organizations (NGOs) are currently registered in the country. Between 2017 and 2023, 3,517 new NGOs were registered. For example, 659 are trade unions, 331 NGOs work in the field of protection of women’s rights and support, and 653 NGOs work in the field of youth.

16. Uzbekistan has reformed the development of civil society within a short period of time. Seven legal and regulatory instruments have been adopted in order to provide legal guarantees for the establishment and work of NGOs. The Policy Framework for the Development of Civil Society 2021–2025 has been adopted.

17. As a result of reforms in the area of development of civil society:
- the period for considering an application for State registration of an NGO has been reduced from two months **to one month**;
 - the period for **re-registration of an NGO** and for registration of NGO symbols has been **halved, to 15 days**;
 - a **court procedure** for liquidation or restriction of the activities of NGOs has been introduced;
 - a **notification procedure** for the conduct of NGO activities has been introduced;
 - the **types of reporting** done by NGOs to registration, tax and statistical authorities have been **reduced** and report forms have been simplified;
 - as part of an NGO support programme, so-called NGO houses offering premises to some 500 NGOs have been established in provincial centres;
 - **procedures for receiving funds** from foreign donors and grants to the accounts of NGOs in any banking institution **have been simplified**. Now, when NGOs receive an amount of up to 100 basic calculation values (BCV) (approximately \$2,500) per year (previously BCV 20), they may simply notify the registration authority, without obtaining its consent;
 - a unified interactive portal “**Transparent Charity**” (shaffofxayriya.uz) has been launched to ensure full transparency of the process of collection and distribution of charitable donations and public monitoring of their targeted use;
 - **the institution of a permanent NGO representative** has been introduced in the Legislative Chamber of the Oliy Majlis.
 - a **transparency index of NGO activities** has been introduced.
18. Under **article 8 of the Political Parties Act**, political parties are registered by the Ministry of Justice.
19. **For registration of a political party**, the following documents shall be submitted within one month from the date of adoption of the constituent instrument (charter):
- a **declaration** signed by at least three members of the party’s governing body;
 - the **charter**;
 - the **programme**;
 - the **minutes of the constituent convention** or conference;
 - a **bank document** confirming payment of the State duty in the amount established by law;
 - documents confirming fulfilment of the requirements of Political Parties Act, including a **list of the 20,000 citizens of the Republic of Uzbekistan** who have expressed a desire to join together in this party, **with their signatures**;
 - **information about members of elected bodies and the decision of the supreme body of the party** authorizing members of the governing body and granting them the right to represent the party in the registration process or in legal disputes.
20. The application for **registration of a political party shall be considered within one month** from the date of its receipt. Based on the results of the review, a decision is made to register the political party or to refuse to register it. The decision shall be issued or mailed to the governing body of the political party no later than three days from the date of its adoption. A political party acquires the rights of a legal entity and may carry out its activities from the date of registration.
21. The registration procedure, including the requirements, procedure and deadlines for consideration of the application for registration, as well as the grounds for refusal to register a political party, are laid down in the **Political Parties Act** and the **Regulation on the procedure for State registration of NGOs**, approved by Cabinet of Ministers Decision No. 57 of 10 March 2014.
22. The Political Parties Act contains an exhaustive list of the **grounds for refusing registration**: conflict between the statutes, aims, objectives and methods of activity of the party,

on the one hand, and the Constitution and other legislative acts, on the other, or the existence of a registered party or social movement with a similar name. The criteria for being in conflict with the law are set out in article 3 (2) of the Political Parties Act. In particular, the creation and operation of a political party are prohibited if it:

- has the aim of changing the constitutional order by force;
- impairs the sovereignty, integrity and security of the Republic of Uzbekistan and the rights and freedoms of its citizens under the Constitution;
- makes propaganda for war or social or religious enmity or hostility between nationalities and races;
- undermines the health and morality of the people;
- acts under the banner of a nationality or religion.

23. Article 9 of the Political Parties Act guarantees the right to appeal to the Supreme Court against the refusal to register a political party.

24. The legislation **makes no provision for a separate legal status for human rights defenders**. However, any NGO is engaged to some extent in the protection of human rights, so most of them can be considered human rights organizations.

25. NGOs operating in Uzbekistan in the area of human rights protection include the Ezgulik Human Rights Association of Uzbekistan, the Hukukiy Tayanch Human Rights Association of Uzbekistan, the Uzbek Association of International Law, the Committee for the Protection of Individual Rights of Uzbekistan, the Centre for the Study of Human Rights and Humanitarian Law, the Centre for Human Rights Culture, the Institute for Democracy and Human Rights, the Independent Organization for Human Rights in Uzbekistan, the Centre for Youth and Children with Disabilities, and the Association for Persons with Disabilities.

26. Under article 4 of the Non-Governmental Non-Profit Organizations Act, the State ensures respect for the rights and legitimate interests of non-profit NGOs and **creates equal legal opportunities for them** to participate in public life.

3. On the legal grounds for the arrest and subsequent detention of Mr. Allakulov, Mr. Ubaydullaev, Mr. Arkhadov, Mr. Abdulrakhmanov, Mr. Khodjaev, Mr. Ermatov, Mr. Kurbanov, Mr. Muminov, Ms. Karimova, Ms. Khudaybergenova and Ms. Egamberdiyeva.

27. The Government of Uzbekistan submits that the data presented in the joint communication do not correspond to reality and are biased and politically motivated. In this context, the Government of Uzbekistan expresses its readiness to cooperate with the Office of the United Nations High Commissioner for Human Rights and its Regional Office to examine the arguments referred to in the joint communication.

**ОТВЕТ УЗБЕКИСТАНА
НА СОВМЕСТНОЕ ОБРАЩЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО ДОКЛАДЧИКА ПО
ВОПРОСУ О ПРАВЕ НА СВОБОДУ МИРНЫХ СОБРАНИЙ И АССОЦИАЦИЙ,
РАБОЧЕЙ ГРУППЫ ПО ПРОИЗВОЛЬНЫМ ЗАДЕРЖАНИЯМ И СПЕЦИАЛЬНОГО
ДОКЛАДЧИКА ПО ВОПРОСУ О ПООЩРЕНИИ И ЗАЩИТЕ ПРАВА НА СВОБОДУ
МНЕНИЙ И ИХ СВОБОДНОЕ ВЫРАЖЕНИЕ ОТНОСИТЕЛЬНО ДЕЛ ГРУППЫ
ГРАЖДАН Х. АЛЛАКУЛОВА, А. АХАДОВА, А. АБДУРАХМАНОВА,
В. ЭГАМБЕРДИЕВА, М. ЭРМАТОВА, Л. КАРИМОВОЙ, Ш. ХАДЖАЕВА,
Б. ХУДАЙБЕРГАНОВА, А. КУРБАНОВА, С. МУМИНОВА И М. УБАЙДУЛЛАЕВА**

ВВЕДЕНИЕ

1. 28 сентября 2023 г. Специальный докладчик по вопросу о праве на свободу мирных собраний и ассоциаций К. Вуле, заместитель председателя по связям Рабочей группы по произвольным задержаниям М. Джилетта и Специальный докладчик по вопросу о поощрении и защите права на свободу мнений и их свободное выражение И. Хан направили в адрес Правительства Узбекистана совместное обращение относительно дел граждан Х. Аллакулова, А. Ахадова, А. Абдурахманова, В. Эгамбердиева, М. Эрматова, Л. Каримовой, Ш. Хаджаева, Б. Худайберганаова, А. Курбанова, С. Муминова и М. Убайдуллаева.

2. Узбекистан как член Совета ООН по правам человека добросовестно выполняет свои международные обязательства в области прав человека и преисполнен решимости поддерживать конструктивный диалог с механизмами ООН, включая специальные процедуры, которые являются жизненно важным аспектом прочной и эффективной международной системы защиты прав человека.

3. Настоящий ответ Узбекистана подготовлен Национальным центром Республики Узбекистан по правам человека на основе информации, представленной Верховным судом Республики Узбекистан, Министерством юстиции, Министерством внутренних дел и Службы государственной безопасности.

4. Узбекистан, поддерживая конструктивное взаимодействие со специальными мандатариями Совета ООН по правам человека, представляет **следующую информацию в ответ на совместное обращение:**

1. Дополнительная информация и комментарии:

5. 4 июня 2020 года профессор, доктор экономических наук и бывший ректор Термезского государственного университета Х. Аллакулов объявил о планах по созданию в Узбекистане новой социал-демократической партии и намерении баллотироваться в президенты в 2021 году.

6. 7 апреля 2021 года Х. Аллакулов и другие обратились в Министерство юстиции Республики Узбекистан с заявлением о государственной регистрации Социал-демократической партии «Хақиқат ва тараққиёт» («Правда и прогресс»). Для государственной регистрации партии собрано всего **9 873** подписи. В частности, к заявлениям от 7 апреля 2021 года приложены **7 675** подписей (дополнительно **944**) и от 7 июня – **1 254** подписей лиц, выразивших желание объединиться в эту партию.

7. Министерством юстиции Республики Узбекистан дважды были рассмотрены заявления и прилагаемые к ним документы о государственной регистрации социал-демократической партии «Ҳақиқат ва тараққиёт» в установленном законом порядке. В ходе изучения заявлений Х. Аллакулова было установлено, что **42** человека, указанных в списке подписей, являются умершими. **2 292** лица отозвали свои подписи, указав, что подписи они ставили под другими документами, не связанными с регистрацией политической партии.

8. В результате рассмотрения было установлено, что документы о государственной регистрации партии поданы без соблюдения требований законов «О политических партиях» и «О негосударственных некоммерческих организациях». В частности, согласно статье 6 Закона Республики Узбекистан «О политических партиях», для создания политической партии необходимо наличие не менее двадцати тысяч подписей граждан, проживающих в не менее восьми территориальных субъектах (областях), включая Республику Каракалпакстан и город Ташкент, и намеренных объединиться в партию. На основании вышеизложенного, Министерством юстиции было отказано в государственной регистрации социал-демократической партии «Ҳақиқат ва тараққиёт».

9. **15 мая 2023 года** в Министерство юстиции Республики Узбекистан поступило обращение Х. Аллакулова и других о регистрации демократической партии «Ҳақиқат, тараққиёт ва бирдамлик». В документах, поданных для регистрации новой партии, всего представлены **10 777** подписей граждан, выразивших желание объединиться в эту партию.

10. В ходе изучения Министерством юстиции представленных документов выявлено, что в список граждан, выразивших желание объединиться в эту партию, включены:

- **145** лиц, скончавшихся до проведения учредительной конференции о создании политической партии;
- **23** несовершеннолетних лиц;
- **3 900** лиц, которые в последующем отозвали свои подписи, так как ошибочно предполагали, что голосуют за проект «Open budget» в целях получения средств на асфальтирование дорог, модернизацию коммуникационных систем;
- **1 775** лиц, личность которых не установлена из-за отсутствия их персональных данных;
- **2 257** лиц, подписи которых получены в электронном виде, что не предусмотрено законодательством;
- **844** лица, которые не изъявили желание и не подавали подписи для создания партии;
- **185** лиц, признанных недееспособными в судебном порядке;
- **209** лиц, не проживающих в Узбекистане.

11. Таким образом, после изучения заявления, действительными были признаны только **1439** подписей. Учитывая, что в соответствии со статье 6 Закона Республики Узбекистан «О политических партиях» для создания политической партии необходимо наличие не менее **20 тысячи** подписей граждан, проживающих в не менее восьми территориальных субъектах (областях), включая Республику Каракалпакстан и город Ташкент, и намеренных объединиться в партию, по итогам рассмотрения заявления и представленного пакета учредительных документов Министерством юстиции Республики Узбекистан 15 июня 2023 года принято решение об отказе в регистрации политической партии «Ҳақиқат, тараққиёт ва бирдамлик демократик партияси». При этом до сведения учредителей было доведено их право на обжалование в Верховный суд Республики Узбекистана отказа в регистрации политической партии в соответствии со статьей 9 Закона Республики Узбекистан «О политических партиях».

12. Министерство юстиции Республики Узбекистан получил заявления от партии «Хакикат, тараккиёт ва бирдамлик» и подписи голосов граждан 14 и 17 июля. По данным Министерства, партия в заявлении от 14 июля предоставила **9828 подписей** граждан, в том числе:

- подписи 10 человек, которые умерли до учредительной конференции политической партии;
- 13 несовершеннолетних;
- 1157 человек, ошибочно подписавшихся под проектом «Открытый бюджет» для получения средств на асфальтирование махаллей и обновление системы канализации, а затем отозвавших свои подписи;
- 1190 человек, личность которых не установлена в связи с отсутствием персональных данных;
- 5816 лиц, подписи которых получены в электронной форме, что не предусмотрено законодательством. Более 1000 подписей, полученных в электронной форме, находятся в списке подписей, ранее представленном в Министерство;
- 359 человек, которые не изъявляли желания создать партию и ничего не подписывали;
- 22 лица, признанных судом недееспособными;
- 137 человек, не проживающих в Узбекистане;
- подписи 46 лиц, указанных в подписном листе, были уже представлены в министерство для регистрации партии 15 мая 2023 года (то есть продублированы).

11. Ещё 1388 подписей были представлены 17 июля — после завершения трёхмесячного срока с момента начала деятельности организационного комитета партии (с 16 апреля).

12. Таким образом, общее количество подписей граждан, изъявивших желание вступить в партию в соответствии с законом и добровольно поданных оргкомитетом партии в Министерство юстиции составило **2517**. Принимая во внимание, что в соответствии с законодательством, для создания политической партии необходимо наличие не менее 20 тысяч подписей граждан, проживающих не менее чем в восьми территориальных субъектах страны, включая Каракалпакстан и Ташкент, и намеренных объединиться в партию, а количество подписей для регистрации партии «Хакикат, тараккиёт ва бирдамлик» оказалось недостаточным, Министерство юстиции Республики Узбекистан отказало в регистрации партии.

13. Правительство Узбекистана обращает внимание мандатариев специальных процедур Совета ООН по правам человека на тот, что требование Закона Республики Узбекистан «О политических партиях» к количеству инициаторов создания партии (50 человек), количеству подписей граждан, намеренных объединиться в партию (20 тысяч), сроку сбора подписей (3 месяца), сроку для подачи документов на регистрацию (1 месяц), сроку рассмотрения заявления о регистрации (1 месяц) не носят обременительного, дискриминационного или ограничивающего характера, поскольку в равной мере распространяются на все партии, создают реальные условия для создания партий в стране с населением более 36 миллионов граждан. При этом порог в 20 тыс. подписей составляет менее 1% при общей численности населения страны.

14. Установленное законом требование о сборе 20 тыс. подписей граждан в поддержку создаваемой партии обусловлено необходимостью учета интересов наций и народностей, проживающих в стране; недопущения созданий партий на основе принципов местничества и клановости, которые будут продвигать узкогрупповые интересы ради достижения

собственных целей в ущерб общегосударственным, общенародным интересам; обеспечения демократических устоев общества и государства.

2. О мерах, принятых для того, чтобы правозащитники и представители гражданского общества могли осуществлять свою законную правозащитную деятельность, в том числе путем реализации своих прав на свободу мнений и их выражения, на мирные собрания и ассоциации, а также для защиты гражданского пространства, в том числе в отношении политических вопросов, не опасаясь репрессий, судебного преследования или криминализации любого рода.

15. На сегодняшний день в стране зарегистрированы более 9 тыс ННО. За период с 2017 по 2023 гг. зарегистрировано 3517 новых ННО. К примеру, 659 – профсоюзы, 331 ННО осуществляют деятельность в области защиты прав и поддержки женщин, 653 ННО – в сфере молодежи и др.

16. В Узбекистане за короткий промежуток времени проведена реформа в сфере развития гражданского общества. Приняты 7 нормативно-правовых актов, обеспечивающих правовые гарантии создания и деятельности неправительственных организаций. Принята Концепция развития гражданского общества на 2021-2025 годы.

17. В результате реформ в сфере развития гражданского общества:

- сокращены сроки рассмотрения заявления о государственной регистрации ННО с двух до **одного месяца**;
- сокращены сроки **перерегистрации ННО**, а также регистрации их символик **в два раза – до 15 дней**;
- введен **судебный порядок** ликвидации или ограничения деятельности ННО;
- введен **уведомительный порядок** проведения мероприятий ННО;
- **сокращены виды** отчетности и упрощена форма отчетов ННО, предоставляемые в регистрирующие, налоговые, статистические органы;
- в рамках программы содействия ННО в областных центрах созданы «Дома ННО», где размещены около 500 ННО;
- **упрощены вопросы получения денежных средств** от иностранных доноров, получения грантовых средств на счета ННО в любых банковских учреждениях. Теперь при получении ННО за год сумму в размере до 100 БРВ (примерно 2,5 тыс. долл.) (раньше 20) могут только уведомить регистрирующий орган без получения его согласия;
- запущен Единый интерактивный портал **«Прозрачная благотворительность»** (shaffofxayriya.uz), позволяющий обеспечить полную прозрачность процесса сбора и распределения благотворительных пожертвований, осуществлять общественный мониторинг их целевого использования;
- введен **институт постоянного представителя ННО** в Законодательной палате Олий Мажлиса;
- внедрен в практику **Индекс прозрачности деятельности ННО**.

18. Согласно статье 8 Закона Республики «О политических партиях», регистрация политических партий осуществляется Министерством юстиции Республики Узбекистан.

19. Для регистрации политической партии в месячный срок со дня принятия устава подаются:

- заявление, подписанное не менее чем тремя членами руководящего органа партии;
- устав;
- программа;
- протокол учредительного съезда или конференции;
- документ банка, подтверждающий оплату государственной пошлины в размере, установленном законом;
- материалы, подтверждающие выполнение требований Закона «О политических партиях», в том числе список двадцати тысяч граждан Республики Узбекистан, выразивших желание объединиться в эту партию, с их подписями;
- сведения о членах выборных органов, решение высшего органа партии о придании полномочий членам руководящего органа с наделением их правом представлять партию в процессе регистрации либо в случае споров в суде.

20. Заявление о регистрации политической партии рассматривается в месячный срок со дня его поступления. По результатам рассмотрения принимается решение о регистрации политической партии или отказе в регистрации. Решение выдается либо направляется по почте руководящему органу политической партии не позднее чем в трехдневный срок со дня его принятия. Политическая партия приобретает права юридического лица и может осуществлять свою деятельность со дня регистрации.

21. Порядок регистрации, в том числе, требования, порядок и сроки рассмотрения заявления о регистрации, а также основания отказа в регистрации политических партии регламентированы в Законе «О политических партиях» и Положении о порядке государственной регистрации ННО, утвержденном постановлением Кабинета Министров от 10 марта 2014 года № 57.

22. Закон Республики Узбекистан «О политических партиях» содержит исчерпывающий перечень оснований отказа в регистрации: противоречие устава, целей, задач и методов деятельности Конституции и другим актам законодательства либо наличие зарегистрированной партии или общественного движения с аналогичным названием. При этом критерии противоречия закону изложены в части второй статьи 3 Закона «О политических партиях». В частности, запрещается создание и деятельность политических партий:

- имеющих целью насильственное изменение конституционного строя;
- выступающих против суверенитета, целостности и безопасности Республики Узбекистан, конституционных прав и свобод ее граждан;
- пропагандирующих войну, социальную, национальную, расовую и религиозную вражду;
- посягающих на здоровье и нравственность народа;
- по национальному и религиозному признакам.

23. Закон «О политических партиях» в статье 9 гарантирует право обжалования в Верховный суд Республики Узбекистан отказа в регистрации политической партии.

24. Законодательство не предусматривает отдельного правового статуса правозащитников. Однако любое ННО занимается в той или иной степени защитой прав человека, поэтому большую их часть можно считать правозащитными.

25. В Узбекистане в сфере защиты прав человека действуют такие ННО, как Общество по правам человека Узбекистана «Эзгулик», Общественное объединение прав человека Узбекистана «Хукукий таянч», Узбекская ассоциация международного права, Комитет защиты прав личности Узбекистана, Центр по изучению прав человека и гуманитарного права, Центр культуры прав человека, Институт демократии и прав человека, Независимая организация по правам человека в Узбекистане, Центр молодежи и детей с ограниченными возможностями, Ассоциация инвалидов и др.

26. В соответствии со статьей 4 Закона «О негосударственных некоммерческих организациях» государство обеспечивает соблюдение прав и законных интересов негосударственных некоммерческих организаций, **создает им равные правовые возможности** для участия в общественной жизни.

3. О правовых основаниях ареста и последующего содержания под стражей Х. Аллакулова, М. Убайдуллаева, Архадова, Абдулрахманова, Ходжаева, Эрматова, Курбанова, Муминова, Каримовой, Худайбергеновой и Эгамбердиевой.

27. Правительство Узбекистана сообщает, что представленные в совместном обращении данные не соответствуют действительности и носят предвзятый и политически ангажированный характер. В этом контексте Правительство Узбекистана выражает готовность к сотрудничеству с Управлением Верховного комиссара ООН по правам человека и его Региональным отделением по изучению доводов, указанным в совместном обращении.